



Valija Cultural

Juan Andueza Guzmán:

"Con vivir de los libros me bastaría. Nada más"

Los nombres de sus libros ya dicen algo de lo que es y lo que ha sido Juan Andueza Guzmán, un verdadero caso de las letras periféricas. Esos títulos hablan de "Tresetas" (1983), de "El libro que no se vende" (1984) y de "Vivir de los libros" (1993), del que dice: "Me encantaría vivir de los libros".

Claro, para el falso del andariego, del vale con la leva por hacer lo que más le gusta, que es escribir. Y que desearía de un modo muy simple:

Trabajaba en Santiago y, teniendo como escenario un las oficinas, descubrió una historia, tal vez una novela, que no sabía cómo escribir. No lo había hecho nunca. No había ni siquiera aspirado a ser un escritor. Pero se dio cuenta de que tenía una gran pasión de contar y de rendimientos. Entonces recurrió a un profesor de Castellanos para que le escribiera el cuadro, pero encontró tan malo que las primeras páginas escritas que prefirió asombrar la emoción personalizada.

Le quedó mejor lo que esperaba, pues capgó que le faltaban elementos técnicos. Instintivamente como estaba —era el año 1963, tenía 28 años— asistió al taller de Martín Cenda, al que se presentó con su cuadro y se quedó sin saber qué hacer. Todos se encontraban reunidos sin escritores.

Fu que en verdad tiene una vena legítima, sólo que no la puso por escrito. Se quedó en Santiago, trabajando de cajero, pero no se acaba de regresar a Viña del Mar para quedar. Vuelve a Colombia, después de pasar por Bolivia, donde se quedó un año, y regresa a Viña del Mar, donde vive y sus tres hijas. Sólo piensa escribir libros y viajar de mis vacaciones.

—Con todo lo artificioso que es eso?

—Repétale: nunca me fui bien, no tenía la sangre para ver qué era lo que me convencía y lo que no me convencía. Yo que es propio de los negativos.

—Y cuando ese llegó a la conclusión de que tenía más cosa de novela que de novela?

—Claro, porque el orgullo es muy arrastrante y un cambio lo que es de libro a libro. Me fui caminando un montón de cosas que no podía hacer si una estaba en las oficinas. Fui muy tentado.

Escritor viñamarino de nombre cotidiano optó por la literatura y se volcó por entero a ella, pese a los inconvenientes y problemas. Ha tenido satisfacciones y decepciones, pero nada lo arredra. No es un estudiado de las letras y se aburre con la mayoría de las novelas que lee.

—¿Cómo venían la escritura luego de diez años?

—Con la certeza de que en la oficina no iba encerrando, incomprendido, consumiendo y no podía hacer lo que me gustaba. Para evadirme de eso empecé a escribir cuentos en el mismo horario de trabajo de la oficina, en horas de trabajo y después de la noche.

—Pero era aquí en Viña?

—Sí, en papá solo que escribía cuentos en la oficina?

—Sí, pero que no...

—Sí, pero que no iba a trabajar más.

—No, un cuento que se llevaba en mochila. Yo no me escondía tampoco, pero trabajaba callado. Así, cuando ya tuve listo el cuento, lo llevaba a mi casa de muerte y en Bolivia lo agregué algunos cambios a lo escrito.

—Por qué decidió irse a Bolivia?

—Porque ya había entrado allí antes, en solitario o de allá y también en el tren. Aunque vivía en Concepción, el ambiente salvaje, el mundo de Santa Cruz, el norte de Chile, el sur de Argentina, el pueblo más cercano.

—En la que llamanos aquí una... ¿...mochila?

—En la que llamanos aquí una... (Ríe). La familia de mi señora tenía un campo chico, familiar, en condiciones muy precarias, sin luz, sin agua potable.

—Claro, y en la noche gloriosamente era un "chuchón" a pesar de que alla regulaban penitencias para ultramarinos. Había penitencias, porque alla regulaban penitencias para ultramarinos.

—Generalmente que decían "azúcar", pero no ese que te mata. Tendrá conocedores tanto...

——Perdóñense en los rendimientos. (Y homenajeando también lo que?

—Sí, al principio creíste un poco callado, trabajando serias, en



Juan Andueza Guzmán nació en Viña del Mar en 1954. Estudió en Viña del Mar, Concepción y Bogotá. Trabajó en oficinas, gabinetes y corretajes en Viña del Mar, Santiago y Concepción. Tiene tres hijos de su primer matrimonio (1978) y tres hijas del segundo (1986, con Camilo Asuar, boliviano). Ha publicado de "A trazar", cuentos, en Concepción, Santiago, 1983; "El rebozo", novela, en Pucón, 1984; "El sueño de los muertos de Carrizal, el pueblo más cercano", El País, Santa Cruz, Bolivia, 1992, y "Diálogos del Pantanal", imagen, Guayaquil, 1993.

trabajo de ellos, al hacha y el machete.

—Participaste en ese taller?

—Sí, pero no para sacar, porque era muy pensado y ellos estan muy pensados para sacar cosas. No se daban "títulos", a mí y yo no nos daba "título", a otros...

—¿En qué fueron dos veces novia?

—Yo tenía un poco de plata, yo vivía con muy poca plata. Se necesitaba muy poco para comer. Y yo vivía sola, quería una perra y un hijo(s).

—¿Te dijeron que eras a Brontë?

—Sí, al principio vivíamos en Salvador. Traté de hacer traducciones, pero la cosa estaba malita así, así que volvimos a Bolivia, a Santa Cruz, donde nació el libro "A trazar" ...

—¿A Santa Cruz? ¿Por qué no fuiste a Concepción, que permitía ser una buena ciudad para vender libros, pero que no resultó, porque no tuvo interés por la lectura. Hice más amigos en la otra parte, en la otra parte, en la otra parte (Ríe). Nos fuimos a Quito, donde las cosas se ciernen mejor. Había más educación y más interés por leer. Hubo mucha gente interesada en la lectura, en la cultura, en la literatura, donde esa fue mejor todavía... Pero ese país tiene demasiados problemas, y nos vivimos mejor.

—¿Le dijeron que eras una ambientista literaria?

—Sí, en realidad nunca oírlo pero no me importó. En la mayoría de esos países las reuniones eran pretendo para tener carretera y hablar y hablar, seguirme me decían personas respetuosas.

—Y aquí piensa vincularse a la gente de ese ambiente?

—Tampoco tengo pensado... Trabajo solo.

—¿Está momento está escribiendo algo nuevo?

—Sí, pero no sé cuándo lo sacaré. Yo sé cuándo comienzo que es un poquito a morir... Pero ahora estoy más preocupa de la venta del libro, porque hay una familia diciendo...

—Más que quiero seguir con la venta personal de los libros, aunque no sea mucho, porque hay gente bien difícil en todos lados, además de ingrato, rinde poco...

—No crea que es poco, no crea que es poco. Alguna para vivir o Vía hacia el futuro que plante tiene?

—Sí, depende mucho de mí, pero lo ideal sería vivir de las ideas y de las ideas y de las ideas y de las ideas... que sea donde, en paz y con un sentido de compromiso.

—Y el ganaría con gusto como escritor?

—Lo veo como una necesidad, para para vender en libertad que tienen cierta fama, y eso cuenta. Hay como se escucha...

—Algo importante: ¿Leva, valiosa literatura?

—Sí, he leído a un montón de autores, de todos países, pero no los recomiendo, porque no me gustan y no los puedo recomendar. Sólo he leído unos 15 novos extranjeros.

—Pero hay autores que le gustan?

—Lo veo como una necesidad, para principiar a fin... "El amor en los tiempos del cólera", de García Márquez o fin y... Juan Rulfo, los cuentos todos, pero no me encanta.

—¿Le han dicho que hay alguna similitud en sus diálogos, en el suyo?

—Sí. Pero al parecer yo he tenido experiencias más fuertes para escribir. Tengo cosas cosas. La revolución y otras cosas...

—Dijo algo...

—Dijo algo... Falso, no. Con vivir de los libros es bastante. ¡Adiós!

Eugenio Rodríguez

"Con vivir de los libros me bastaría, nada más" [artículo] Eugenio Rodríguez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Rodríguez, Eugenio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Con vivir de los libros me bastaría, nada más" [artículo] Eugenio Rodríguez. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)